



Resumen del Encuentro:

“Del Yugo al Descanso”

Disertante: Dr. Sandro Galazzi – Profesor en Ciencias Sagradas, Doctor en Filosofía

Tema central: El Jubileo como experiencia de descanso liberador en tres momentos históricos: Sadoc - Jesús -Francisco.

1. El marco general: ¿Qué se propone esta charla?

Se parte de la paradoja del título: la religión, que nace para liberar, ha sido muchas veces un yugo. Frente a eso, el Jubileo aparece como un concepto profundamente liberador, que restituye al ser humano y a la creación su dignidad y equilibrio. Se abordan a continuación tres momentos o rostros del Jubileo.

2. El Jubileo de Sadoc: el peso de la Ley

Contexto histórico:

Tras el exilio en Babilonia, se reestructura el pueblo de Israel.

Sadoc representa una figura sacerdotal que consolida la ley y el templo como ejes identitarios.

Claves interpretativas:

El Jubileo se vuelve una institución jurídica que regula tierras, esclavitud y deudas.

Se impone como norma: se debía realizar cada 50 años, pero en la práctica muchas veces no se cumplía.

Riesgos de este enfoque:

El templo y la ley se pudieron convertir en fines en sí mismos. Se produce una exclusión de los “impuros”, énfasis en la observancia externa. El descanso (sabbat) se podía volver una carga.

“Es un Jubileo que se volvió un yugo porque dejó de estar centrado en las personas y en la tierra.”

3. El Jubileo de Jesús: el Reino como descanso liberador



Referencia central:

“El Espíritu del Señor está sobre mí... me ha enviado a anunciar la buena noticia a los pobres, a proclamar libertad a los cautivos y el año de gracia del Señor.” (Lc 4,16-21)

Claves interpretativas:

Jesús retoma y resignifica el Jubileo, no como evento ritual, sino como acción del Reino.

Desplaza el eje: del templo al encuentro, de la ley a la misericordia, del deber al cuidado.

Introduce una noción de descanso que no es pasividad sino restauración.

Conflictos con el sistema:

Jesús cura en sábado (símbolo de descanso) y es criticado.

Denuncia que el sábado fue hecho para el ser humano, no al revés (Mc 2,27).

Critica a quienes cargan pesos sobre otros, pero no los ayudan a llevarlos (Mt 23,4).

“En Jesús, el Jubileo se hace carne. Es el Dios que baja al barro, que toca al enfermo, que come con pecadores. Descansar es ser liberado, no solo de deudas, sino de estigmas.”

4. El Jubileo de Francisco: misericordia y ecología

Puntos clave del Papa Francisco:

Convoca el Año de la Misericordia (2015-2016) como Jubileo especial.

Propone una Iglesia en salida, no autorreferencial ni clericalista.

En *Laudato Si'*, integra el cuidado del otro y de la casa común como un único acto jubilar.

Claves interpretativas:

Misericordia > legalismo: se privilegia la acogida por sobre la norma.

Cuidado > posesión: el descanso se extiende también a la tierra.

Recupera el espíritu del Levítico, pero actualizado a los dramas contemporáneos: exclusión social, consumismo, crisis ambiental.

“El descanso que propone Francisco es el descanso del pobre que deja de mendigar, y de la tierra que deja de ser exprimida.”

Conclusión: ¿Cómo pasar del yugo al descanso?



El yugo aparece cuando la religión olvida su centro y se transforma en sistema cerrado, autorreferencial y excluyente. El descanso aparece cuando se recupera la fuerza transformadora del Evangelio, que no se impone, sino que invita, libera, acompaña y repara.

Pasar del yugo al descanso es:

- Descentralizar el templo para recentrar la vida.
- Desacralizar las estructuras para sacralizar la humanidad.
- Romper con la autosuficiencia religiosa para abrirse a la gracia y al otro.

“Del yugo al descanso” no es solo un cambio teológico: es una decisión espiritual y pastoral. Es elegir estar del lado de quienes sufren, de quienes cargan verdaderos yugos, y anunciarles con hechos que el Reino está cerca, y que su descanso no será postergado para otro mundo.